

Mundo

COLUMNA

Sale Estados Unidos y entra... ¿quién?

EN MI COLUMNA de la semana pasada analicé una de las mayores sorpresas de la política internacional de estos tiempos: la decisión de Estados Unidos de ceder unilateralmente espacios de poder en los que hasta ahora había gozado de un claro liderazgo. Concluí esa columna preguntando: ¿quién llenará estos vacíos de poder? Anticipé que no sería China. Tampoco creo que sea Rusia. ¿Entonces, quién?

Cuando escribí esa columna no sabía que, pocos días después, el Presidente Donald Trump anunciaría su decisión de retirar a EE.UU. del Acuerdo de París sobre el cambio climático, uniéndose así a Nicaragua y Siria, los dos únicos países que no lo firmaron.

Esta iniciativa de Trump ilustra bien el raro fenómeno de una superpotencia que



Moisés Naím

Analista venezolano del Carnegie Endowment for International Peace

El liderazgo en la lucha contra el calentamiento global está pasando de la Casa Blanca a Europa y China.

cede poder sin que se lo quiten sus rivales. El ex secretario de Estado John Kerry la calificó de "grotesca abdicación de liderazgo". Fareed Zakaria, un respetado analista, dijo que ese día Estados Unidos había renunciado "a

ser el líder del mundo libre".

Las reacciones a la salida de EE.UU. del Acuerdo de París también revelan incipientes pero interesantes tendencias. Miguel Arias Cañete, el comisario europeo de Acción por el Clima, dijo

que la decisión de Trump "ha galvanizado" a los europeos y prometió que el vacío creado por EE.UU. sería llenado por "un nuevo, amplio y comprometido liderazgo".

En EE.UU., tres gobernadores, 30 alcaldes, 80 rectores universitarios y los directivos de más de 100 grandes empresas anunciaron que llevarían a la ONU un plan conjunto para que su país cumpla con las metas de reducción de emisiones indicadas en el acuerdo aunque la Casa Blanca no lo apoye. Y en China, Shi Zhiqin, investigador del centro Carnegie-Tsinghua, pronosticó: "Si bien el gobierno de Beijing solo puede expresar su pesar por la acción de Trump, China va a mantener sus compromisos y cooperar con Europa".

Así, el liderazgo en este campo está pasando de la Casa Blanca a las autoridades regionales y locales, a las empresas y a la sociedad civil. Y de EE.UU. a Europa y China.

Pero la lucha contra el calentamiento global no es el único ámbito donde EE.UU. se está replegando. Otro, y muy importante, es Europa. Esto lo hizo muy explícito Angela Merkel después de sus recientes contactos

con Trump: "Los tiempos en los cuales podíamos contar con otros han terminado, tal y como lo he experimentado en estos últimos días. Los europeos debemos tomar el destino en nuestras propias manos".

Es una interesante ironía que, sin quererlo, Trump pueda estar contribuyendo al resurgimiento geopolítico de una Europa que él desdeña y que ha estado agobiada por sus problemas económicos e institucionales, por la crisis de los inmigrantes, así como por el terrorismo islamista y el expansionismo ruso. Pero aún más importante es el espacio que se le abre a China para aprovechar el vacío dejado por la retirada de Estados Unidos.

Este declive de la influencia internacional de EE.UU. antecede a la llegada de Trump, aunque sus decisiones iniciales, como sacar al país del Acuerdo de París o del TPP, acelerarán el proceso.

¿Será entonces China el nuevo líder que dominará el mundo?

La expectativa de que así sea ignora importantes realidades que limitan la capacidad hegemónica del gigante asiático. Si bien China es una potencia económica y mili-

tar, también es un país muy pobre que enfrenta severos problemas sociales, financieros y medioambientales. Su modelo político tampoco parece muy atractivo para los ciudadanos de otros países. Esto no quiere decir que China no vaya a tener un claro liderazgo en algunos temas globales - como el cambio climático, por ejemplo -, o una enorme ascendencia en partes de Asia. O que no vaya a formar parte de las decisiones que afectan al mundo entero.

Pero una cosa es formar parte de las decisiones y otra muy distinta es ser quien las toma. Todo indica que hemos entrado en una era poshegemónica en la cual ninguna nación tendrá el dominio del mundo, como solía suceder antes. Desde esta perspectiva, la retirada de Estados Unidos no implica su irrelevancia. No será la superpotencia que solía ser, pero tampoco dejará de tener poder. El Pentágono, Wall Street, Silicon Valley, Hollywood y sus universidades continuarán siendo intensas fuentes de influencia internacional.

¿Y la Casa Blanca? Menos que antes.



CITACIÓN

ASOCIACIÓN NACIONAL DE LA PRENSA A.G.

Por acuerdo del Directorio y en conformidad a lo dispuesto en los artículos 19, 20 y 22 de los estatutos de la Asociación, cítese a Junta General Ordinaria de socios para el día **martes 13 de junio de 2017 a las 12.30 horas**, en primera citación, en la sede de la Asociación Nacional de la Prensa A.G. ubicada en calle Carlos Antúnez N° 2048, Providencia, Santiago.

La tabla es la siguiente:

1. Memoria período junio 2016- mayo 2017
2. Balance del ejercicio 2016
3. Elección de inspectores de cuentas titulares y suplentes
4. Varios

El Secretario General

Santiago, junio de 2017



Convocatoria a reuniones de Planificación del proceso de consulta al Pueblo Rapa Nui sobre la Creación por Decreto Supremo del Ministerio del Medio Ambiente de un Área Marina Costera Protegida de Múltiples Usos para el Territorio Especial de Isla de Pascua.

Con fechas 28 de marzo y 22 de mayo ambas del año 2017, se dictaron respectivamente las Resoluciones Exentas del Ministerio del Medio Ambiente N°259 y N°437, por las que se dispone la realización de conformidad a lo dispuesto en el Convenio N°169 de la OIT, de un proceso de consulta al pueblo Rapa Nui sobre la Creación por Decreto Supremo del Ministerio del Medio Ambiente de un Área Marina Costera Protegida de Múltiples Usos para el Territorio Especial de Isla de Pascua, las mencionadas resoluciones en su integridad se encuentran publicadas en la Página web del Ministerio del Medio Ambiente, www.mma.gob.cl.

De conformidad a lo dispuesto en el Decreto Supremo N°66 de 13 noviembre de 2013, del Ministerio de Desarrollo Social, por este acto se convoca al pueblo Rapa Nui, a través de sus organizaciones representativas, a las reuniones de planificación del proceso de consulta sobre Creación por Decreto Supremo del Ministerio del Medio Ambiente de un Área Marina Costera Protegida de Múltiples Usos para el Territorio Especial de Isla de Pascua, el que de conformidad a las resoluciones mencionadas, serán además convocadas mediante cartas, avisos en la radio y televisión local y publicación en la página web del Ministerio del Medio Ambiente y la CONADI, ocasión en que se indicará el día y hora y lugar de realización de cada una de las reuniones.

Ministerio del Medio Ambiente